

LA CRÓNICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XX

Política, Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración y noticias de actualidad.

ADMINISTRACION, Alamo, 29, donde se dirigirá la correspondencia.

BADAJOS 30 DE NOVIEMBRE DE 1883.

En España 5 rs. mensuales.—En el Extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 1653

LA CRÓNICA se publica seis veces al mes.

LA CRÓNICA.

PRONÓSTICOS.

Una carta de Madrid dice que un importante hombre público, versado en los secretos de la situación, decía pocos días ha á varios diputados de distintas fracciones, hablando de lo que ha de suceder dentro de poco:

—La crisis surgirá al abrirse las Cortes. No todos los ministros están conformes en consignar como propósito del gobierno la revisión constitucional.

Entre esos ministros disidentes dispuestos á no transigir, están los señores Gallostra y Valcarcel, á pesar de lo que en contrario se ha dicho.

—Y el señor Posada Herrera, ¿qué hará en ese caso? Esta pregunta fué formulada por un senador fusionista, cuyo nombre vá unido á un título nobiliario.

—Seamos francos, contestó el otro. El Sr. Posada no puede continuar en la presidencia del Consejo, si fracasa el encargo que recibió al ser llamado para formar ministerio, y que admitió condicionalmente.

—¿Y qué encargo fué ese?

—El de formar un ministerio de conciliación, con elementos de la derecha y de la izquierda, para que desde el poder propusieran con la autoridad y la iniciativa de los gobiernos, las transacciones que se estimaran convenientes para acentuar la política liberal con el concurso de todos.

—Está V. cierto? Lo dudo, por la razón de que se ha dicho y repetido lo contrario, sin que nadie lo desmienta de un modo autorizado. Se ha dicho que el Sr. Posada Herrera contra el compromiso de aceptar todas las reformas de la izquierda.

—Necesito hacer una declaración importantísima, sin la cual no es posible formar idea exacta acerca de la verdadera actitud de Posada Herrera. Este hombre público contra el compromiso de buscar transacciones entre la derecha y la izquierda, para realizar las reformas de este grupo. Si la conciliación fracasa, el actual presidente del consejo se retirará enseguida con los Sres. Gallostra, Suárez Inclán y Valcarcel.

—Y quién le sustituirá?

—La izquierda tiene una aspiración, y desconocerla es mirar las cosas superficialmente. Quiere completa libertad de medios, puesto que va á asumir grandes responsabilidades. Así, pues, desea dos cosas: la modificación del gabinete actual bajo la base del duque de la Torre con Becerra, Moret, Lopez Dominguez, Balaguer, Beranger, etc. Y despues de esto el necesario é indispensable decreto de disolución.

—De modo que usted cree, según se expresa, que el duque de la Torre permanecerá en la embajada de Paris poco tiempo?

—No solo lo creo, sino que tengo seguridad completa. De un modo ó de otro, el duque dejará la embajada para encargarse de la presidencia del Consejo, ó para seguir la suerte que los azares del destino traen á la izquierda.

—Suponga V. fracase el proyecto de D. Cristino Martos, y la democracia monárquica se quede con las tocas puestas, como á quien deja plantada el futuro esposo. Qué solución prevalecería en este caso?

—No lo sé; pero cualquiera que no sea el cumplimiento del programa de la izquierda, ha de evidenciar resistencias y obstáculos cuya negación ha servido de bandera, para con la opinión liberal, á los elementos revolucionarios que entraron despues de Sagunto en la legalidad establecida por aquel hecho. Y no creo necesario decir más.

—Es bastante, contestaron los otros, meditando sobre el alcance de aquellas palabras.

¿Habrás pronosticado bien el hombre público á que alude la carta?

Pronto saldremos de dudas.

Ecos políticos.

Un periódico recuerda que el señor Romero Robledo firmaba en 13 de Octubre de 1868 una proclama pidiendo el sufragio universal y que en 21 de Abril de 1869 votaba contra él.

De sabios es mudar de consejo, dirá el ex-pollo antequerano.

¡Aun hay quien habla contra nuestra administración!

En el año 1816, el Estado se apoderó de un bergantin de propiedad particular.

El dueño reclamó, y por fin en la última semana ha visto resuelta su pretension.

De manera que con solo tener constancia y buenas recomendaciones y razón, se sale uno con la suya al cabo de sesenta y siete años.

Véase por dónde los tataranietos del dueño del bergantin se encontraron unos cuartos que no esperaban.

Porque ahora empezarán las diligencias para cobrar, que es siempre la más negra.

Parece que el señor Romero Robledo, en su discurso inaugural de la Academia de Jurisprudencia, se permitió, en nombre del partido conservador, indicar que las naciones monárquicas deben seguir el movimiento de atracción iniciado por Alemania, que representa el nervio del principio monárquico.

Ya tenemos á los conservadores preparándose, mientras hablan de los delitos de la palabra, á

cometer otros definidos y castigados por el Código penal.

Por fortuna, si el señor Romero entiende que las potencias monárquicas deben meterse á enderezadoras de entuertos y defensoras de desvalidos, los pueblos opinan de muy distinta manera y creen que no han de meterse en camisa de once varas.

Y sabido es, porque varios casos se han visto, que cuando el país dice *no quiero*, se sale con la suya.

Y por esta vez, parécenos que es difícil que se logre dar con quien quiera romperse la cabeza con la vecindad, por intereses ajenos y que no le importan un comino.

Seccion provincial.

Ha fallecido en D. Benito la señora D.^a Maria del Carmen Ortiz de Cámara, esposa del Sr. D. Vicente Cámara y madre de nuestro amigo y colaborador, D. Juan Bautista.

Reciba la familia de la finada nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

Se atribuye al Sr. D. Casimiro Lopo Molano el propósito de renunciar el cargo de Vice-presidente de la Comisión provincial, que es uno de los dos que desempeña.

Si se realiza tal propósito, se cree será nombrado para aquel puesto nuestro amigo D. Victor de Cáceres.

Nos escriben de algunos pueblos de esta provincia, quejándose de la mala calidad de los cigarros de medio real.

Los tales cigarros son péximos efectivamente y el que sea capaz de fumarse uno por completo, es un héroe; pero se nos figura que á pesar de las quejas del público y de la prensa no ha de remediarse la falta.

Seccion local.

Segun ofrecimos en nuestro último número, insertamos á continuación los discursos y poesías que se pronunciaron ó de que se dió lectura en el solemne acto que tuvo lugar el día 25:

DISCURSO
DEL
SEÑOR D. VICENTE BAS Y CORTÉS,
GOBERNADOR CIVIL DE ESTA
PROVINCIA.

Señores: Existen á veces en la vida humana coincidencias que parecen providenciales y que ni aun podían haberse soñado por la fantasía más caprichosa.

Una de esas coincidencias extrañas acaece en estos momentos respecto del que tiene el honor de dirigiros la palabra, al verse llamado á presidir este solemnisimo acto. Y á la verdad ¿quién podía haber dicho hace algunos años al modesto escolar que sentado en los bancos de una aula de la Universidad Central escuchaba á uno de sus sábios catedráticos, con el recogimiento propio de la admiración y del deseo de aprender, que llegaría un momento en que vendría á presidir este acto, que es la apoteosis mas perfecta á que puede aspirar un hombre?

Pero no es esto solo: al terminar yo la primera de mis carreras literarias y llegado el solemne momento de la investidura de Doctor en la facultad de Derecho civil y canónico, el profesor insigne Moreno Nieto, me otorgó la distinción de ser mi padrino y pronunciar en mi obsequio el discurso reglamentario, lleno por cierto de elogios, que he agradecido toda mi vida, tanto mas cuanto menos merecidos eran por mi parte.

Juzgad ahora, señores de mi satisfacción, mas aun, de mi alegría, cuando supe que coincidió con mi llegada á esta hermosa tierra extremeña, el acto trascendental que hoy se lleva á cabo, y que era yo el llamado á presidirlo, y por tanto á trasmitir á la posteridad en una acta, mi nombre humilde, unido al universalmente conocido de mi sabio catedrático y padrino.

¿Debo yo hacer ahora la apología del grande hombre? No ciertamente. Por una parte resultaría aposionado cuanto yo digese, puesto que la gratitud se amalgama muy mal con la imparcialidad; y por otra porque esa tarea está confiada á varios de los más distinguidos oradores de este país, donde tantos existen.

¿Y cómo extrañar lo si Extremadura ha sido siempre tan fértil en espigas como en grandes hombres?

Ahi está si no ese catálogo en que descuellan como santos Pedro Alcántara, como conquistadores Hernán Cortés como poetas Meléndez Valdés y Lopez de Ayala, como pintores Zurbarán, como economistas Bravo Murillo, como filósofos Donoso Cortés y como oradores Moreno Nieto.

Permitidme pues, señores, que no os hable mas de este último cuya estatua va á erigirse: que no haga el elogio de su dialéctica inflexible, de su erudición sin límites, que lo mismo dominaba la sociología y la metafísica que la historia, la teología y el derecho; de su filosofía idéctica reflejó de este siglo de dudas y aspiraciones á la verdad, ni por último de su elocuencia característica que seducía siempre á su auditorio y que siendo como un torrente impetuoso fatigaba á los taquígrafos mas expertos.

Consentid que me limite á recordar en este momento, que la gloria de Moreno Nieto, traspasando los límites de la provincia que le dió el ser, es no solo propiedad de Badajoz sino de la Nación entera.

Despues de esto solo me resta exclamar: ¡Felices los pueblos que producen tan grandes hombres como Moreno Nieto, y mas felices aun los que merced á su ilustración, saben honrarlos como lo honrais vosotros.—He dicho.

A MORENO NIETO.

Una lágrima de la aurora abre el capullo de la arrogante rosa, que gallarda luce sus galas como soberana de las flores de Oriente.

Un suspiro de la brisa trasforma á la informe crisálida en matizada é inquieta mariposa.

El hábito invisible de Dios llega hasta el genio, que estremecido al contacto de sensaciones divinas, despierta de la letárgica indiferencia en la que permanece siempre sumida la ignorancia.

El ángel de la esperanza sonríe al genio, animándolo á luchar, y fortaleciéndole si desmaya, con el tónico vital de la

inmortalidad; y el espíritu germinador de todo lo heroico y sublime ciérnese en su derredor, pulsando el arpa célica que modula cantos de inspiración creadora.

Inspiración que le arrebató en sus alas a las miradas indiscretas, que en vano intentan penetrar a través de la nube luminosa que le circuye, y cuyos resplandores deslumbran, hasta cegar, al osado que pretenciosamente se atreve a desafiarlos.

Porque el sabio, el hombre de ciencia para llegar al Tavor de la trasfiguración, que el estudio, la constancia, la fe en su ideal le conduce, necesita subir paso a paso la aspera montaña en cuya cima vislumbra la meta de sus aspiraciones satisfechas, y a veces, el Gólgota, donde es sacrificado por los alucinados en el oscurantismo.

Mártir de la abnegación, a medida que su espíritu se abstrae y aleja de todo aquello que le perturba en la investigación analítica con que depura los incommensurables problemas de la humanidad, enriquece el tesoro de sus conocimientos, dilata el círculo que siempre parece reducido a su anhelante afán.

Los seres privilegiados, á semejanza de las estrellas que durante el día se ocultan á nuestras miradas, cual si su permanente brillo se extinguiere á causa de su mortal desaparición, obsérvase profesan un ascetismo, una especie de culto contemplativo hacia las verdades inmutables, que el ruidoso torbellino del mundo no consigue alterar, como que elevan en su cerebro un templo consagrado al estudio, formándole en su alma un verdadero altar.

Cuando el foco de luz purísima, irradiando de estos astros llega al oca; cuando rinden el tributo ineludible de su preciosa existencia, entonces solamente puede apreciarse el valor del bien perdido.

Si alguna reparación se les debe, hija de la ingratitud en vida, trátase de borrar esta falta después de la muerte de tan preclaros hombres con manifestaciones de cariñosa admiración.

Una elocuente prueba de esta verdad, se verifica en los actuales momentos.

Grandiosa y solemne es la ceremonia que une en una sola voluntad á todos los entusiastas por las glorias de su patria.—Y gloria que pertenecía á España toda, era el ilustre y universalmente científico, D. José Moreno Nieto.

Al soterrar hoy la primera piedra que ha de servir de pedestal al pedestal donde ha de colocarse la estatua del modesto hijo de Siruela, no habrá ciertamente un solo corazón extremeño, que no se agite con palpitaciones de noble orgullo.

¿Y como nó, si goza este país del tradicional privilegio de haber sido cuna de hombres tan eminentes como el tierno y dulce poeta Melendez Valdés, y Zurbarán, el pintor émulo del divino autor de las Concepciones más hermosas que las de Rafael Urbino, Vasco Nuñez de Balboa y tantos otros como ha producido Extremadura en todas las épocas?

Moreno Nieto no quiso ser menos que ellos, ni romper la cadena de flores que se viene eslabonando de siglo en siglo con la brillante pléyade de varones célebres en las ciencias, las armas, la navegación y en la conquista de la parte más bella del nuevo mundo; y no podría en justicia dejarse de inscribir su egregio nombre en la lápida conmemorativa en que la historia los tiene cincelados con buril de oro.

Si plácemes merecen siempre cuantas corporaciones y personas contribuyen á perpetuar los hechos y los nombres que enaltecen á las naciones, nunca con más razón que en estas circunstancias deben tributárseles y con especialidad se los tributo á el Claustro del Instituto, á el Ateneo de Badajoz y á su ilustrada prensa periódica, que iniciadora constante de todo lo plausible y grande, han cumplido su delicada misión con delicada forma y alteza de miras.

A todos, en fin, los que han cooperado á realizar el pensamiento de levantar un monumento á la memoria póstuma del malogrado sabio, mientras los querubines tejen con sus dedos de marfil la inmarcesible corona de siempre vivas con que orlan la frente de la virtud y del génio.

ENRIQUETA VAREA DE ALBARRÁN.

Badajoz 25 de Noviembre de 1883.

DISCURSO

DEL

Sr. D. MATIAS R. MARTINEZ.

Señores:

Mucho he confiado siempre en vuestra benevolencia al dirigiros la palabra, y mucho tengo que agradecer por la que me habeis dispensado en dos oca-

siones distintas. En ambas pudisteis observar que no era yo ciertamente el indicado para dar solemnidad á estas manifestaciones que vuestra generosa elevación de miras consagrara á dos glorias nacionales; en ambas comprendiais que yo no tenía, para tomar en ellas una parte tan activa, otro título que mi ferviente veneración hacia don Pedro Calderon de la Barca y D. José Moreno Nieto, nombres ilustres que no se pronuncian en España sin evocar enseguida el glorioso recuerdo de aquellos mejores tiempos de nuestra patria historia. Perdonad, pues, si esta vez os digo que solo cuento para hablaros con que nuevamente me dispensareis vuestra indulgencia, y sirvame de disculpa el entusiasmo con que siempre me asoció á todo lo que al honor nacional enaltece, y la falta material de tiempo para prepararme, por haberseme invitado algo tarde á esta solemnidad. Bien cierto es que no molestaria vuestra atención en este momento, si una imperiosa exigencia de la amistad no escudase mi responsabilidad en cierto modo.

Meditaba yo á solas conmigo sobre el carácter de esta manifestación generosa con que se ha querido rendir homenaje á la memoria del sabio extremeño D. José Moreno Nieto, y desde luego se destacaron ante mi vista dos revelaciones, á cual más interesantes. Era la una el entusiasmo con que el pueblo extremeño se identifica con la gloria de su malogrado hijo; y era la otra lo oportuno del monumento que para resellar este entusiasmo se ha consagrado á aquel hombre singular, que fue el ornamento de la Cátedra, el honor del Parlamento y el alma activa y laboriosa de Academias y Ateneos.

Apénas la infausta noticia de que habia fallecido D. José Moreno Nieto llegó á nuestra provincia, la Asamblea provincial, el Claustro del Instituto, Corporaciones municipales y la Prensa de Badajoz, dieron muestras sinceras de amarga pesadumbre; y en notables solemnidades quedó sentado con cuánto dolor habian recibido los generosos extremeños la nueva funesta de que habia cerrado los ojos a la vida el eminente hijo de Siruela. Pero aquello era lo ménos que á este podía tributar su patria; y comprendiéndolo así la ilustrada prensa de esta ciudad y de la provincia, no cejó en su deseo de levantar los ánimos hasta conseguir que la provincia erigiese un monumento á aquel hombre que jamás aspiró por ambición á la gloria, ni quiso ser grande de España, ni ministro, pero que de hoy más ocupara un lugar importante en la historia de la ciencia, y será objeto de justísimo encomio para la crítica más exigente. Era la mejor apoteosis que podía hacerse de Moreno Nieto.

Yo os aseguro que llevada á cabo en esta ciudad, y sólo por la iniciativa extremeña, adquiere más importancia á los ojos de España; y la aureola de nuestro compatriota se agranda y enaltece más todavía que si fuera el resultado de un decreto estampado en la Gaceta. La inauguración del monumento que venis á presenciar, animados por el sentimiento de la patria, dá la firme garantía de que el nombre de D. José Moreno Nieto ha de vivir por siempre entre nosotros, y de que será invocado por las generaciones futuras como una prenda valiosa de que hubo en la Extremadura del siglo XIX hombres capaces de ilustrarla é inmortalizarla.

¿Cómo no ha de vivir siempre entre nosotros ese nombre, con la persistente admiración que tributamos al génio? Por ventura, no reunia Moreno Nieto aquellas dotes superiores que hacen memorables á los hombres en los fastos de la Ciencia?

Aquella memoria prodigiosa era una incommensurable biblioteca; su inteligencia un inmenso laboratorio de sublimes ideas, su conciencia llana y tersa como el cristal; sin que viniéran á afearla los repliegues de la hipocresía ni las escabrosidades del vicio; y su palabra, parecía aquel divino chispazo de la verdad, que arrancara Prometeo de las manos de Júpiter, para alumbrar al Universo oscuramente aletargado por la ignorancia.

Cuando en la velada literaria que hace un año se celebró en esta ciudad en honor de nuestro paisano, tuve el inmerecido de dirigiros la palabra, decia yo que que Moreno Nieto personificaba mejor que nadie el estado de vacilación é inestable cambio que caracteriza al humano pensamiento en nuestra época. Y con efecto; en nuestro tiempo más que en otro alguno, se desenvuelve el pensamiento en constante antagonismo con su pasado; por que á la vista de los prodigiosos descubrimientos que ha hecho en este siglo de los grandes problemas, parece como que ha creído innecesario alimentar por más tiempo el recuerdo de otros ménos afortunados; y viviendo sólo de seductoras esperanzas, pretende nacer á menos que divorciarse de la tradición. Pero la tradición afianzándonos

con insolubles lazos, nos llama de continuo hacia nosotros, y nos dice que al lado de la idea nueva, revelada hoy, está la idea que ayer alimentaba á nuestra alma, y echó en ellas raíces profundas; que unida á la libertad, porque tanto nos afanamos y movemos, vive la autoridad que imperativa y solemne ordena nuestros desenvolvimientos; que al mismo tiempo que deseamos progresar y perfeccionarnos, necesitamos conservar lo que en otros dias fué la única antorcha que alumbrara nuestros pasos inseguros. Y así, en este cambiar continuo que nos hace oscilar entre el pasado y el presente, llevamos cada uno en nuestro espíritu una lucha interior que parece ir cada vez ensanchando más las dimensiones de tan acerbo antagonismo; y vacilamos y caemos con desaliento; y volvemos á alzarnos con la sacrilega presunción de ser perfectos. Pues bien; el alma superior y gigantesca del Sr. Moreno Nieto veía desde la cumbre de su inspiración magestuosa esta terrible batalla, y movida por el noble deseo de adelantar la decisión de tan pavoroso problema, impulsada por el generoso afán de encontrar la destruida armonía en las esferas humanas, corria veloz al Ateneo y á la Cátedra á defender el consorcio de la fe con la razón; y peleaba en el Parlamento por enlazar la libertad con la autoridad.

No habrá seguramente quien afirme que no influyó por manera poderosa Moreno Nieto en el estado actual de este combate. ¡Ah, Señores! ¡Que el movimiento acompañado de las instituciones y las costumbres por los caminos que la civilización les va trazando, no se adelantan ni retrasan con los esfuerzos de un hombre solo, por intensos y por grande que el hombre y sus esfuerzos puedan ser! La influencia que el génio ejerce sobre la sociedad, en que vive, se reduce siempre á hacer que esta se repliegue sobre si, y en la intimidad de su conciencia reflexione sobre la distancia que le separa de la misión providencial que está llamada á cumplir; y ponga los medios para llegar á ella algún dia. Por lo demás, el problema continúa siempre implacable en su planteamiento, y aun parece como que escoge aquellos momentos precisos en que se pretende resolverle, para mostrar con sus violentas sacudidas la dificultad de conseguirlo. La idea nueva ambiciona siempre destruir de un sólo golpe todo cuanto pone trabas, aunque sean insignificantes, á su triunfo; y las instituciones históricas acogen en todo tiempo con recelo cuanto pretende modificar en lo más mínimo su manera de ser; pero en esta pelea encarnizada que no termina nunca, y que á lo más excoge treguas para reponer gastadas fuerzas y comenzar otra vez con nuevos bríos, ni lo antiguo concluye del todo, ni la idea nueva encarna en la realidad, con toda la perfección que la concibiera la mente. Ahora bien; quien supo como Moreno Nieto abordar esta cuestión palpitante; quien siendo como él actor y testigo en la babilonia de esta contienda, puso los medios para darla atajo, merece el bien de la patria, el cariño de sus conciudadanos y el recuerdo de la Fama.

Por eso esta provincia hidalga y generosa, que siempre miró con buenos ojos á los hombres que la ilustraron y enaltecieron puede hoy con justo motivo hacer suyos los méritos del insigne catedrático. Así al ménos se venga noblemente de la injusticia que le hacen los que desconocen sus glorias, y puede decir muy alto que en este suelo nació un héroe que no ganó batallas ni gobernó naciones, pero que ciñó el laurel de la sabiduría, é hizo notorios por todas partes los triunfos de la elocuencia.

Ha dicho muy oportunamente mi digno predecesor el Sr. Macias que quien ha negado ó puesto en duda en un periódico los merecimientos de Moreno Nieto no puede ser extremeño. Y yo he de añadir que ni aun tiene en su conciencia el sentimiento de la patria, que tan allá ha sabido sólo colocar el nombre de tan preclaro hijo.

¿Cómo no hacernos solidarios los extremeños, de todo cuanto de bueno y grande constituye la fama de Moreno Nieto? Cuando de los hombres superiores se trata, los pueblos que les vieron nacer tienen derecho á simularse sus triunfos, sus glorias y sus virtudes. Esta solidaridad que entre un hombre y su patria se establece, despierta en nosotros generoso afán por el mejoramiento futuro, y elevando nuestras aspiraciones á más amplios puntos de vista, nos edifica en el noble sentimiento del bien y la verdad y nos impulsa por las más rectas sendas del progreso.

Hé aquí por que se honran así mismos los pueblos que saben honrar á sus buenos hijos.

Al hacerlo cumplirán si se quiere un deber de conciencia; darán en ello una prueba de gratitud; pero por encima de

todo esto, se sienten impulsados á imitar aquel modelo que tienen á la vista.

Siempre he dicho, y no me canso de repetirlo, que estas demostraciones de veneración á nuestros más preclaros compatriotas pudieran hacer que el por tanto tiempo decadente pueblo extremeño, sacudiendo el letargo que entumece sus fuerzas progresivas, alzara de nuevo la abatida frente para mostrarse otra vez aquel pueblo heroico y lleno de vital energía, que acogió en su seno la fecunda semilla de la civilización romana; trasplantada aquí por las legiones tibetanas; y civilizó y catolizó con ella á los soldados de Wallia y Leovigildo; y mantuvo á raya el impulso absorbente del Califato de Córdoba, que queria disipar por completo los pocos destellos que de la tradición hispana cobijaban sus fronteras; y afirmó la unidad nacional en las sienes de Isabel la Católica, y llevó los pendones de Leon y Castilla á Italia, á Flandes, á Méjico y al Perú, y prestó su precioso contingente á la pujante civilización de la joven América.

Y no creais que esta mi continua persistencia por vulgarizar la gloriosa historia de Extremadura, se inspira en un desmedido afán por encerrar las aspiraciones de esta comarca dentro de los angostos límites de exagerado provincialismo; ni juzgueis tampoco de mí que con ello pretenda menoscabar la importancia que para la causa nacional tenga la historia, no ménos brillante, de las otras comarcas, españolas. Es, que cuando apenas hace medio siglo que hemos cerrado un paréntesis nefasto en cuyo seno parecía que la patria de Hernán-Cortés y Arias Montano dormía ya para siempre bajo una tumba; é individualismo han despertado de tal modo separatista que para convencer á los municipios y á las provincias de que su vida, su porvenir y su gloria son la de España entera, hay necesidad de llevarles al recuerdo de su pasado, y hacerles ver allí que jamás desempeñaron una misión que tuviese por móvil su exclusivo provecho, sino que juntamente al bienestar local tendian aquellos memorables acontecimientos á conseguir el bienestar nacional. Es igualmente, que como en el lenguaje del pasado encuentra la humanidad el remedio para el porvenir, conseguirán más fácilmente evitar las causas que produjeron la espantosa decadencia extremeña, para no recaer en otra que haga mas largo tan prolongado oscuramiento.

Es, en suma, que creo firmemente que solo con el mejoramiento de la variedad puede llegarse al mejoramiento de la unidad.

Concluyo, pues, haciendo votos al cielo porque este monumento, hablando siempre al corazón de los buenos extremeños, les haga saber que la patria espera encontrar en ellos muchísimos imitadores del profundo filósofo, sabio profesor, orador insigne y virtuoso compatriota.—He dicho.

MORENO NIETO.

Un génio de la Grecia parecía, que se escapó á la muerte vencedora; filósofo, la mente soñadora

tras él la sombra de Platon veía;

Orador, de Demóstenes reunía

la fogosa palabra, abrumadora,

y aquella resonancia atronadora

como el estruendo de la mar bravía.

Acáso circulaba por sus venas

el fuego de aquel arte prolífico.

que hizo hablar á los mármoles de Atenas

Como Arístides, justo y bondadoso;

jamás el odio encenagó sus penas,

y ha muerto ni envidiado ni envidioso.

A LOS JÓVENES DE EXTREMADURA

CON MOTIVO DE LA MUERTE DE

MORENO NIETO.

La bandera que el sabio alzó triunfante

en las altas regiones de la vida,

hoy está en tierra, con crespon ceñida,

esperando que alguno la levante.

Surja, pues, el espíritu gigante

que altivo pueda mantenerla erguida;

no habrá extremeños sin la fé perdida

que la cojan y griten: ¡adelante!

Donde sembraron inclitos varones

la semilla del bien en la conciencia,

no faltarán las nobles ambiciones.

¡Oh, jóvenes amantes de la ciencia,

proseguid las gloriosas tradiciones

de este rincón de España, es vuestra he-

rencia.

**A LA MUJER
CON MOTIVO DE LA MUERTE DE
MORENO NIETO.**

No dan las galas, que la moda inventa del bien los admirables resplandores, que á veces suelen ser cintas y flores el ruidoso pregon de innoble afrenta.

Bélla es la nube cuando alegre ostenta del iris los espléndidos favores, pero oculto entre el manto de colores el negro fondo está de la tormenta.

Busca en la virtud vuestra alegría y así el hogar, á la honradez sujeto, será escuela de honor y de hidalguía.

Estas las joyas son que dan respeto, y al hombre la inmortal fisonomía que en la historia tendrá Moreno Nieto.

Manuel Barriga Soto.

AL COLOCAR

LA PRIMERA PIEDRA QUE HA DE SEVIR DE BASE Á LA ESTÁTUA DEL EMINENTE SÁBIO

DON JOSÉ MORENO NIETO.

Soneto.

Del eminente sabio la figura, sobre esa piedra se alzaré gloriosa; el más noble tributo, que orgullosa dedica á su memoria Extremadura:

Un vate, dijo ayer, con frase pura, que hasta en la sombra la vereis hermosa; pues de su fé, la estrella luminosa dispó del error la niebla dura.

De la esfera del mal siempre apartado, en lucha contra el vicio y la ignorancia, de todos fué querido y admirado:

Á la virtud siguió con tal constancia, que al dejar esta vida, el bien ansiado, de su alma pisó á la menor distancia.

ADOLFO VARGAS.

MORENO NIETO.

Insigne pensador. Con su talento que sobre el pueblo hispano se cernía, el templo de la ciencia sostenía sirviéndole de sólido cimiento.

La llave de su noble pensamiento nuevos senderos al progreso abría, y un atleta gigante parecía á quien Dios inspiraba con su aliento.

Como el rayo del sol que en la mañana lanza su luz sobre la sombra densa y rasga de la noche el negro velo así su inteligencia soberana, más inmensa que el mar y más profunda resplandeciente y pura subió al cielo.

José Díaz Macías.

DISCURSO

DEL SR. D. MÁXIMO FUERTES ACEVEDO, COMO INDIVIDUO DE LA PRENSA.

Señores y señoras:

En nombre de la Prensa de Badajoz y de la de la provincia, excepcion hecha de un periódico de la localidad de cuyo nombre no quiero acordarme, os doy á todos las gracias más sinceras por vuestra bondad al dignaos asistir á este solemnisimo acto. La Prensa á quien más tarde se asoció con noble entusiasmo el Ateneo científico y literario de Badajoz, la prensa que inició el pensamiento de erigir un Monumento á uno de los ilustres extremeños de la edad contemporánea, dió principios á sus trabajos sin contar con más caudal ni más recurso que su inteligencia y su pluma. Pero la fé y la constancia que todo lo vencen, realizó lo que para muchos parecería imposible: y cabe en ello gloria no escasa al que fué mi compañero de Comision, el activo é inteligente periodista D. Ruben Landa á quien sucesos que todos conocéis tienen alejado de nosotros. Yo le envío desde este sitio la expresion y el testimonio de nuestro más profundo agradecimiento.

Esa piedra que acaba de ser colocada para servir de cimiento á la estatua del insigne hijo de Sirena de ese gigante de la oratoria, cuyo saber no tenía límites, será testimonio elocuente, no sólo de los grandes merecimientos del ilustre académico, sino del respeto y admiracion que á todos nos merecen las grandes virtudes y el profundo saber que adornaron á tan precioso filósofo.

Y vosotras-hijas de Extremadura

cuando paseis con vuestros hijos cerca de este monumento, al contemplar la estatua del afamado orador y virtuosísimo ciudadano; decidles con ese lenguaje solo reservado á nuestro corazón: esa estatua, hijo mio, es un recuerdo de las grandes virtudes y extraordinario saber que adornaron un día á un ilustre extremeño á quien tu debes imitar; porque esa estatua y ese nombre de Moreno Nieto, no desaparecerán mientras lata un solo corazón en esta hidalga y nobilísima tierra.

Hé dicho.

DISCURSO

DEL

SR. D. NARCISO VAZQUEZ LEMUS, COMO PRESIDENTE DEL ATENEO.

Señores:

El tiempo es corto y el campo está tan espigado por agricultores tan hábiles, que apenas si podré contar con palabras suficientes para, en nombre del Ateneo á cuya corporacion inmerecidamente represento, dar las gracias á las autoridades, á las corporaciones y á los particulares, que se han dignado con su presencia responder á nuestra invitacion.

Al penetrar, señores, en este estrecho recinto, hoy santuario del templo de la naturaleza, cuya bóveda es la inmensa bóveda celeste, que tiene por esplendoroso ornato miradas de hermosas y brillantes estrellas, por foco luminoso un inmenso globo de fuego, que todo lo crea y lo vivifica, y por altares y columnas tiene millares de millones de monumentos que las naciones han levantado para conmemorar sus triunfos, ó que los pueblos han erigido á sus grandes hombres, al penetrar aquí, repito, en donde nos hemos congregado para rendir culto á la verdad, á la ciencia, á la virtud y al talento, es preciso despojarse del estrecho y egoísta sentido individual que ordinariamente informa nuestros actos, y elevar nuestra mirada á la esfera de lo propiamente humano, si hemos de comprender la importancia y la trascendencia de este acto y de todos los de su misma indole.

Segun ese sentido, especie de ajustado y finísimo traje, que revela en detalle todas las formas y por lo mismo deja adivinar todas las más pequeñas imperfecciones, la imaginacion se deja arrastrar fatalmente por el poco noble y ménos generoso deseo de aquilatar y discutir los propios méritos de aquellos á quienes pretendemos honrar; y aunque en el presente caso nadie ponga en tela de juicio que Moreno Nieto sea una figura de primer orden, digna de figurar entre las celebridades extremeñas, es tambien cierto que aquel estrecho criterio tiende á disminuir considerablemente el número de los que han de merecer tamaña honra.

¡Como si la honra que aquí se genera no se distribuyera por iguales partes entre los que la dan y los que la reciben!

Yo no creo, señores, que esta clase de monumentos deban prodigarse tanto que se hagan despreciables por su misma importancia; pero tampoco deben escatimarse tanto que por su rareza y escasez dejen de servir al noble objeto á que se les destina.

Son esta clase de monumentos la huella más clara del paso de las generaciones por esta tierra.

Son los datos más preciosos, más terminantes y decisivos de la historia de la humanidad, desprovista así de las pequeñas pasiones que con frecuencia suelen

desfigurarla; la medida más exacta del nivel y de la cultura de los pueblos que los levantan; el lazo de union, como el abrazo fraternal en que se unen las más apartadas generaciones.

Serán en estos momentos el más elocuente testimonio en que los futuros pueblos han de averiguar, que mucho antes que ellos hubo otros que sintieron latir su corazón á impulsos de nobilísimos sentimientos y que abrieran su cerebro al calor de ideas expansivas y generosas.

Señores: dichosos mil veces los pueblos que encuentren motivos justificados y ocasion oportuna, parahonrando á sus grandes hombres como Moreno Nieto, honrarse á si mismos y perpetuar esa honrosa existencia á través de infinitas generaciones.

Variedades.

GANADERIA DEL SR. PALHA.

Esta ganaderia del vecino reino es hoy naciente.

Hace pocos dias se verificó en Madrid una corrida de toros de este señor; en Junio del año pasado se lidió otra en la plaza de esta capital. Son las dos únicas corridas que para España ha dado y por ninguna de ellas puede ni debe juzgarse de la ganaderia que posee este entusiasta aficionado é inteligente ganadero portugués. Eran toros sin tentar, procedentes de vacas cuya dureza al hierro se desconocia y criados para la plaza de Lisboa donde como es sabido no se ejercita la suerte de picar. Convencido de que para dar toros en España, sin riesgo de un fracaso, es indispensable someterlos á la prueba de la tiente, y deseoso de poder figurar como uno de los mejores ganaderos de nuestro país, hace ya dos años, que con una escrupulosidad exajerada, viene tentando su ganado.

Con un celo incansable, con una aficion á toda prueba, con una inteligencia poco comun y con los elementos poderosísimos con que cuenta, no es difícil vaticinar que muy pronto ha de lograr ver colmados sus deseos. Sabido es de todos los buenos aficionados que las vacas portuguesas, en lo general, son finas y bravas, y hoy reunen trescientas, poco más ó menos, sometidas á la tiente, que aunque se nos tilde de apasionados podemos calificar de superiores. Usa en la prueba de excesivo rigor, pero á nuestro juicio est tanto más plausible, hoy, cuanto más se vá sintiendo la necesidad de buenos toros entre nuestros ganaderos, que ya por descuido, en algunos, los menos, ya por la escasa demanda en otros, los mas, hace que los aficionados veamos muy de tarde en tarde lidiarse toros que reúnan todas las condiciones apetecidas. De aquí nace indudablemente, la decadencia que viene observándose desde hace algunos años en nuestras ganaderias y si bien, justo es decirlo, hay ganaderos que comprendiéndolo así han vuelto por su crédito y hoy insisten con un empeño digno de elogio en aquello que por un momento olvidaron, tambien lo es que hay muchos que sin fijarse en sus intereses, tratan solo de criar mucho, descuidando el cómo, seguros de que no han de faltar compradores. Esto es un error y quizá cuando quieran volver sobre él, se hayan perdido todas las buenas semillas y sea tarde.

El señor Palha que vive en estrecha amistad con casi todos los ganaderos andaluces, no ha escatimado medio ni sacrificio alguno para mejorar su ganaderia y no satisfecho de los toros padres que el tenia, apesar de haberse tentado y retentado, ha logrado un semental de los de Concha y Sierra, que no cabe nada mas superior en sangre ni nada mas fino y hermoso en pelo y trapio. En la tiente del ganado del señor Miura compró este año dos becerros con los que se propone tambien cruzar sus vacas; de modo que con hembras portuguesas superiores, padres de lo mejor que en España se conoce y pastos abundantísimos que sin disputa compiten en calidad con los de Andalucía, no es difícil augurar que logrará lo que se propone.

No solo por la buena y honrosa amistad que al distinguido ganadero portugués nos une, sino por el deseo que como buenos aficionados nos anima de tener próxima á nuestra plaza una ganaderia de primer orden, deseamos que lo que hoy no es más que una fundada esperanza, sea pronto una realidad.—Reciba el señor Palha nuestros plácemes sinceros por su celo y no desmaye en su empresa, seguro de que á la vuelta de ocho ó diez años ha de tener una buena ganaderia. Reciba tambien el testimonio de nuestra gratitud, que con gusto hacemos público, por las muestras de señalado aprecio y las distinguidas é infinitas deferencias y atenciones de que hemos sido objeto durante nuestra permanencia á su lado.

X.

Pildoras Holloway.—El Gran Secreto. —Uno de los efectos del clima variable de este país es el de engendrar las enfermedades, pero estas se evitarán con tate que la sangre sea purificada de cuando en cuando y toda partícula morbosa sea expelida del cuerpo. En esto el público puede ser su propio médico; pues las Pildoras Holloway son sumamente baratas, las instrucciones necesarias para su uso acompañan á cada caja del medicamento, y un poco de atención sin necesidad de muchas restricciones, pondrá á todos en posición de conservar su salud aun en las circunstancias ménos favorables. La accion de dicha medicina es alterativa, tónica y depuratoria; y convendría tenerla siempre á la mano á fin de poderla administrar á la primera aparicion de síntomas morbosos.

ADORNOS

DE YESO Y BARRO BLANCO.

MANEL CABALLERO pintor, adornista y ornamentalista; tiene establecido su taller en Mérida, calle de San Andrés 15.

Elabora balaustrades de 3 y medio reales á Treca uno, de seis clases. Jambas de 4 reales el metro á 12. Modillones de 5 á 10 reales. Capatales de 40 á 100 reales. Mensulas para balcones de 18 á 40 reales. Romates de 25 á 80 reales; y de yeso á precios sumamente reducidos, pues hay florones desde 12 reales á 120.

Estatuas de barro cocido, bronceadas con pedretales á 200 rs. pareja, de altura las primeras de un metro y las segundas 0'60 centímetros.

Tuberia y tejas vidriadas que se confeccionan con un barro especial descubierto por el dueño de dicho taller y que reúne las condiciones que no tiene ningún otro de Extremadura, pudiéndose dar estos artículos á precios muy reducidos.—Se mandan muestras á quien las desee.

No se servirá ningún pedido sin que se adelante su importe en letra de fácil cobro. Los pedidos de adorno no se cobran hasta su terminacion.

LECANDA Profesor Mercantil. Consultorio de Contabilidad. Comedias, 14. Badajoz.

Tip. de la viuda de Arteaga.

MAQUINAS PARA COSER
SIN RIVAL EN EL MUNDO.

PLAZA DE
18, LA CONSTITUCION. 18,
BADAJOZ.

SINGER

PLAZA DE
18, LA CONSTITUCION, 18,
BADAJOZ.

La compañía Fabril **SINGER**
ES

- LA ÚNICA CASA que puede ofrecer al comprador *segura y sólida garantía* por su inmenso crédito, por su creciente fabricación, por su venta mayor cada año y «por tener establecido en todas las poblaciones importantes de España y del extranjero»;
- LA ÚNICA CASA que dispone de *numeroso e inteligente personal* para atender á cualquier duda ó cualquiera reclamación del comprador «en su propio domicilio y sea el que fuere el punto de su residencia»;
- LA ÚNICA CASA que en todos sus depósitos tiene *completo surtido* de agujas y piezas sueltas para las verdaderas máquinas «SINGER», firme garantía á los compradores de que «nunca han de tener inútil su máquina», como acontece con las de otros fabricantes;
- LA ÚNICA CASA que *no hace de las composuras* de las máquinas un nuevo negocio y un caso «a cargo de los cándidos compradores»;
- LA ÚNICA CASA que facilita al comprador el *pago paulatino* de su máquina, aunque durante el pago «cambie aquel de población ó de residencia»;
- LA ÚNICA CASA cuyo género ha sido *imitado por mas de cien fabricantes* sin reputación en el mercado, que para vender sus defectuosas é inútiles máquinas tienen que escudarse con el nombre «SINGER». «sorprendiendo la buena fé del comprador»;
- LA ÚNICA CASA cuya venta por sí sola *asciende á mas* que la que obtienen todos los demás fabricantes juntos»;
- LA ÚNICA CASA que ha *obtenido oficialmente* en España por infinitos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales la autorización de vender las máquinas SINGER á las escuelas de niñas «con destino á la enseñanza»;
- LA ÚNICA CASA que ha *obtenido los primeros premios* en cuantas exposiciones ha concurrido.

FÍJESE EL PÚBLICO

en los datos que quedan expuestos y antes de comprar visite el establecimiento de

La Compañía Fabril **SINGER**

BADAJOZ-18, PLAZA DE LA CONSTITUCION. 18-BDAAJOZ.

CHOCOLATES

TÉS Y CAFÉS

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ.

24 MEDALLAS DE PREMIO

Exigir la verdadera Marca.

LAS DOS ÚNICAS
GRANDES MEDALLAS DE ORO DE 1.ª CLASE.
en París, 1883.

Primitiva fábrica de Aguardiente de Ojen
en Málaga.

BARCELO Y TORRES,
MÁLAGA.

PROVEEDORES EFECTIVOS DE LA REAL CASA
24 medallas y diplomas de distinguidas Exposiciones.—4.000 depósitos en los principales establecimientos de España
Fábrica de licores, almacenes de Vinos finos de Málaga, Jerez y Sanlúcar. Licores y Vinos extranjeros, Rom, Cognac y Ginebra.

Talleres de pipería y barrilería.

Expediciones a todos los puntos.

No confundir esta casa con otras marcas.

APARATOS ELECTRICOS.

ILDEFONSO SIERRA

CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

Proveedor de S. M.

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para-rayos de edificios, tubos acústicos. Instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas; objetos para grabadores. Reparación de instrumentos de

geodesia y física.—Lobo, 8 duplicado.—Madrid

JARABE H. FLON

LENITIVO-PECTORAL

Es el específico usual hace medio siglo contra los *costipados* y las inflamaciones de los *bronquios* que tienen una causa nerviosa.
Paris, 28, rue faitout y rue des Archives, 19
No olvidar que cada Frasco de 2F⁰⁰ 50 lleva la Firma

FLON

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**CAFÉS Y TÉS
DE LA COMPAÑIA COLONIAL.**

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la *primera* que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que ha en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recientes á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 botes forados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. bote. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 Rs. á 72 DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y a 10.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del modo especial y tostado que fué importado á España por la compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones que en porcierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la valibilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que les acompañen con otros cualesquiera que sean, y por resultado de número dos la marcada preferencia que les concede hace un gran provecho merecer.

AGUARDIENTE DE OJEN LEGÍTIMO

DE

BARCELÓ Y TORRES.
MÁLAGA.

No confundirlo con otras marcas.

Se halla de venta en Badajoz en los principales establecimientos de ultramarinos, fondas y cafés.

**ENFERMEDADES
DEL
ESTOMAGO**

PASTILLAS y POLVOS
PATERSON

con BISMUTHO y MAGNESIA
Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exíjase en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

**CAPSULAS
DARTOIS**

Único remedio en todos los grados.

CONTRA LA TISIS
CURACION RAPIDA
Tos pertinaz, Bronquitis crónicas, Catarros, Infartos pulmonares.

Exíjase el Sello del Estado francés
105, RUE DE RENNES, PARIS
MADRID, Sordo, 31

Por menor á 14 reales.
EN TODAS LAS FARMACIAS

En Badajoz, D. J. Gimenez.

PAPEL RIGOLLOT

MOSTAZA en HOJAS para SINAPISMOS
Adoptado por los Hospitales de Paris los Hospitales militares, la Marina francesa y la Marina real inglesa.

INDISPENSABLE en las FAMILIAS y para los VIAJEROS

Solo deben admitirse como VERDADERO

PAP. L RIGOLLOT las

hojas que llevan esta-

pada al tra-

ves esta

firma en

Encar-

nado.

L. Rigollet

DEPOSITO GENERAL

24, Avenue Victoria, 24

PARIS

LOMBRIZ SOLITARIA

Curacion cierta en dos ho-
ras, con los *Globulos Secretan* taru-
laureado. Único remedio infalible, adoptado por los hospitales de Paris. **Exito infalible.**
Los *Globulos Secretan* expelen tambien todas las lombrices sin excepcion, parásitos del hombre y de los animales domésticos.

NOTA. El gran éxito de los *Globulos Secretan* ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado.
En Badajoz, D. J. GIMENEZ.